NOTA DEL COMPILADOR

Bernardo Villa Ramírez, pionero de la Mastozoología en México, ha contribuído de manera significativa al conocimiento de la biología y conservación de los mamíferos mexicanos. Su labor académica se ha caracterizado por una relevante producción científica de proyección nacional e internacional, una activa participación en docencia a varios niveles y en la formación de numerosos discípulos mexicanos y extranjeros. No sólo ha compartido su conocimiento, sino que se ha caracterizado por promover la práctica y el apego a la investigación científica para enfocar los problemas de prioridad nacional de nuestro país. Asimismo, se le reconoce ampliamente por su constante participación en la protección de la mastofauna mexicana, actividad que incluso lo llevó a la dirección de puestos en la administración pública.

Por estas características resulta elocuente que la magnitud y alcances de la labor académica de este universitario para su institución y su país merecen una mención especial. Además, hace relativamente poco se cumplieron los 50 años de su trayectoria académica ininterrumpida. Por lo tanto, cualquier reconocimiento a este investigador emérito merece hacerse público, difundirse y permanecer disponible para el conocimiento de futuras generaciones.

Se pensó entonces en dedicarle, como homenaje, la elaboración de un volumen conteniendo artículos con temas mastozoológicos. Resultaba atractivo considerar que los participantes directos de esta compilación serían académicos que en algún momento estuvieron significativamente relacionados con él. El volumen refleja, por ello, parte de la historia del hombre, de su trayectoria académica y de su relación con algunos de los académicos con quienes ha interactuado a lo largo de su camino.

Esta idea fue acogida con beneplácito por nuestra institución y se procedió a su desarrollo. Se invitó, entonces, a un buen número de sus condiscípulos y discípulos que con gusto aceptaron participar. Algunos no pudieron colaborar finalmente, como es comprensible, por sus compromisos previamente establecidos, pero proporcionaron su apoyo intelectual de forma entusiasta. El resto proporcionaron sus contribuciones y el resultado fue este volumen. Los participantes y los temas que abordaron reflejan, en cierta manera, la influencia que Bernardo Villa Ramírez ha tenido sobre los estudiosos de las disciplinas mastozoológicas.

Agradezco a los autores de las contribuciones su participación y a los revisores su dedicada labor. El esfuerzo y la paciencia de autores y revisores en su interacción con el compilador resultaron determinantes para elaborar este volumen. La ayuda editorial de Julieta Vargas Cuenca fue significativa. Las autoridades y el Comité Editorial de los Anales del Instituto de Biología, Universidad Nacional Autónoma de México, Serie Zoología, apoyaron en todo momento la publicación de este volumen.